

EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

AÑO IV

San José martes 24 de Octubre de 1905

NÚMERO 1171



JARDINERIA "LA FLOR"

DE ALFREDO BRADE

En Chile Perro - 300 varas al Sur de la Soledad

Unica Jardinería Moderna en Costa Rica

LA QUE PUEDE SERVIR MEJOR Y MAS BARATO

La fabricación de una buena Emulsión de aceite de bacalao requiere máquinas y aparatos científicamente contruidos que los boticarios no poseen.



Una mala emulsión produce en los enfermos el trastorno de las funciones digestivas, imposibilitando la nutrición y retardando la cura.



El Triunfo del Mérito.

Todo el que tenga que comprar un frasco de emulsión de aceite de bacalao debe exigir que el boticario le venda la "LEGITIMA EMULSION DE SCOTT" que lleva la marca del "hombre con el pescado á cuestas." Esta marca significa lo mismo que la marca de ley que se encuentra en las joyas de plata ú oro. Emulsiones que no llevan esa marca son lo mismo que las prendas falsas doradas ó níqueladas que fabrican los charlatanes para engañar á los incautos. La "LEGITIMA EMULSION DE SCOTT" ha sido recetada universalmente durante los últimos treinta años con éxito siempre creciente para curar la tuberculosis, las enfermedades del pecho en general, la escrofulosis, raquitismo, anemia, clorosis y todas las afecciones que dependen de la debilidad orgánica.

La "LEGITIMA EMULSION DE SCOTT" es un alimento en forma concentrada que nutre y estimula el apetito de los enfermos poniéndolos en condiciones para poder ingerir y digerir los alimentos ordinarios.

Tratándose de la salud ningún medicamento es caro, si es bueno. Hay razón sobrada para que la "LEGITIMA EMULSION DE SCOTT" cueste unos centavos más que las emulsiones de pacotilla. Con ella los enfermos sanan pronto. Con ella no hay engaño.

SCOTT & BOWNE, Químicos - NUEVA YORK.

EL DEPOSITO DE MADERA MAS GRANDE DE SAN JOSE

Ahora tengo un surtido completo de todas las clases de cedro amargo Caoba Pocobote Guanacaste, Roble y todas las demás famosas clases de madera que crecen en el cantón de San Mateo. Tengo una grande existencia de tabloncillo y tablilla que vendo muy barato. También soleras, cadenas y gigantones, ruedas, ejes, limones, timones y paralelos. Reglas cortadas á 10 y 15 céntimos, reglas de 4 varas, 20, 25, 30 y 35 céntimos. Consignen mis precios antes de comprar en otra parte. ARTHUR WOLFF antiguo local de la caballeriza de M. Gutiérrez.

GRAN FABRICA DE MUEBLES NICANOR VALVERDE & COMPANIA

Situada en el puente de la Fábrica Cuenta con magníficos operarios y una gran cantidad de má. quinas que permite elaborar todas las manufacturas del ramo á Precios sumamente baratos y al alcance de todo el mundo. Se hacen trabajos de Tapicera y colchonería

CAL DE CONCHA. En mi Funeraria sita en la Plaza de Ganado, vendo cal por mayor á precios sin competencia. Se mandará á domicilio en esta ciudad, avisando anticipadamente. ERRIQUE AZOFEIFA.



ATACA CUANDO MENOS SE ESPERA

No puede saberse el momento en que le ha de atacar á uno un dolor en las regiones dorsales. Todo el mundo sufre á ocasiones más ó menos de dolores dorsales ó de espalda como consecuencia de abuso de los riñones y de hacer demasiado excesivas sus tareas. Muchas son las formas en que se abusa de los riñones. El uso extremado de estimulantes y bebidas alcohólicas, la cerveza y aún el té y el café afectan los riñones; todo el que su empleo ú oficio le obliga á estar en una posición inclinada; toda injuria á los tendones ó ligamentos de la espalda; el permanecer parado todo el día son estas diversas maneras de abusar de los riñones. Un resaca, una caída ó una pisada en falso son propensos á afectar los riñones, con los consiguientes sufrimientos en una forma ú otra. Nunca se sabe de antemano cuando los riñones van á enfermarse, pero para su curación existen.

LAS PÍLDORAS DE FOSTER PARA LOS RINONES

Remedio que nunca falla en complicaciones de los riñones. Eficaz para toda forma de dolor dorsal, trastornos urinarios, retención de la orina á orinar con demasiada frecuencia ó á retazos, ardencia en el conducto al orinar; toda afección de los riñones ó vejiga así como también para la peligrosa diabetes, la hidropsia y el Mal de Bright.

Del señor Juan de Melo, distinguido jurisconsulto y hombre que ha sido de notable prominencia en el Magis, terio de la isla domiciliado en la calle de Aguirre Núm. 35-Habana, Cuba. "El mérito de las Píldoras de Foster para los riñones se manifiesta desde el momento en que empiezan á tomarse. Según me han informado conocidos de aquí mismo de la Habana que padecían de dolores de espalda y en los riñones, han logrado curarse con el uso de estas píldoras. Mi esposa también las ha usado con buen éxito; ha tomado dos pomos de dichas Píldoras de Foster para los riñones y la han tenido, en una completa curación. Destruyen la piedra de los riñones y hacen que el paciente recobre las fuerzas perdidas, como me consta que ha sucedido en el caso de muchos que las han tomadas. Por vnote as recomiendo a los que sufren de achaque análogos á los de mi esposa en la creencia de que como ella, alcanzarán una pronta duración con el uso de estas píldoras." NOTA.-nviaremos una muestra gratis, franco de porte desde -J Buffalo á quien nos escriba solicitándola.

De venta en todas las Farmacias y Droguerías. Foster-McClellan Co., Buffalo, N. Y., E. U. de A.

ME VENDEN POR HERMOSA Donde los Sres CHAVES y LUTZ me encontraréis En EL ACORAZADO de BERTHEAU Y C^o, os informarán. Esta acreditada fábrica de calzado también vende las famosas máquinas de SINGER Haced una visita á la casa de Bertheau y C^o y os convenceréis

ADVERTENCIA

Pasado el período de discusión de la campaña electoral presente, sin cambiar en absoluto su táctica de cultura y de decencia que debe ser la norma de la prensa en todo el mundo, EL DERECHO continuará prestando su contingente en pro de la causa de la justicia y de la razón que es la causa del pueblo.

Si en lo más ardoroso y reñido del debate que acaba de pasar esta hoja no traspasó los límites que desde un principio se fijó, ahora que se trata de conservar y mantener los derechos conquistados hasta que estén confirmados con el ascenso al Gobierno de la causa popular el 8 de mayo de 1906, no cambiará en absoluto de conducta.

En lo sucesivo toda colaboración para esta hoja será solicitada. La Dirección se reserva el derecho de corregir ó rechazar del todo los trabajos que se le remitan.

“EL DERECHO”

Director y Editor

Manuel Castro Q.

Administrador

Rubén Méndez

Colaboración

SEMBRANDO

Acaba de fundarse en esta ciudad un institución altamente benéfica, cristiana en el más propio de sus sentidos; la sociedad para niños pobres “La Infancia”.

Dirigirá sus trabajos hacia dos fines: recoger á los pequeñuelos y educarlos moralmente y facilitar á las madres tiempo y libertad para el trabajo honrado.

Quiere poner sobre la niñez un escudo contra el vicio y la miseria y obtener así elementos sanos para la vida solidaria, sacar del fango naciescentes energías y tiernos corazones que la pobreza encarrila lenta pero seguramente hasta allí.

Ya era tiempo de iniciar en Costa Rica un movimiento poderoso en el sentido indicado y nuestros matronas lo emprendieron ya.

“Amos los unos á los otros:” esa es la fórmula perfecta del cristianismo: ahí está el principio grandioso de la paz y del amor, la simiente de la justicia, la génesis indudada de las democracias, el afianzamiento de las colectividades por medio de la fraternidad.

Unión de inteligencias y unión de voluntades, como quería Guayau: comenzando por los pequeñuelos es como eso se consigue más eficazmente: cultivar la inteligencia y cultivar el corazón, es sembrar el campo y preparar opimos frutos para el porvenir, es enriquecer un país por sus hombres y despoblar los presidios.

“La Infancia” merece todas las simpatías de la gente de buena voluntad, toda la protección de las almas generosas. Está inspirada su fundación en aquellas palabras que conmovieron la tierra y suenan siempre á todos los oídos como un canto de ventura: “dejad á los niños que vengan á mí.”

ARGOS.

Gerardo Zúñiga Montúfar

Después de no corto tiempo de ausencia, dedicado al estudio en Chile, vuelve á esta su patria el estimable joven don Gerardo Zúñiga Montúfar.

Su labor allá fué de provecho en el ramo de estudio de su preferencia. Su nombre, como era natural, queda muy bien sentado y el de Costa Rica, su patria, bien recomendado en la República chilena.

El señor Zúñiga, por las virtudes que de familia hereda y que á él lo caracterizan, se hace acreedor á todo aprecio de las gentes entre quienes alterna, es cumplido y correcto caballero, posee las condiciones que requiere el militar que estima su persona y que honra la carrera de las armas.

Nos es muy grato presentar nuestro cariñoso saludo á ese estimable recién venido, amigo nuestro de todo aprecio y enviar nuestra cumplida felicitación al caballero don Tobías Zúñiga Castro y á su honorable y respetable esposa doña Chayito por el regreso al hogar del querido hijo ausente.

A estilo moderno los muebles
Construcciones macizas y garantizadas.
Joaquín Chávez

Francisco Ocampo

El amigo leal y fiel, ha muerto. General y profundo sentimiento se notaba en esta comarca por su desaparición de este valle de lágrimas, para remontarse á la región desconocida. Deja á sus amigos sin haberse despedido por última vez. Ocampo fué una de las personas que siempre estuvieron del lado de los desvalidos. Joven inteligente, de carácter firme y resolutivo, en su camino ha dejado estelas luminosas: por eso sentimos todos su muerte, sin distinción de clases sociales, pues estaba llamado á prestar servicios importantes en el futuro.

El Partido Republicano ha perdido un miembro importante, pues Ocampo era Presidente de la Directiva Republicana de esta ciudad. La muerte del amigo querido será sentida también en el Guanacaste y en todos los pueblecitos de la costa, pues es raro el caserío en que Ocampo no haya hecho algo en bien de algunos de sus moradores.

La Directiva Republicana y demás miembros del Partido, en esta ciudad, lamentamos la pérdida de uno de nuestros Jefes, y más habiendo fallecido en la labor política todavía. ¡Cuántas vicisitudes y deavelos! ¡Cuántas idas y venidas! ¡Cuántas marchas y disgustos Pasamos en compañía! Todo esto por ver si se coronaba el triunfo de nuestros ideales con el éxito y Ocampo ha muerto sin tener la dicha de ver realizado el fruto de su labor y las energías que gastó en esa lucha política, que contribuyó para abrirle paso á la tumba. Descanse en paz el amigo.

En nombre de la Directiva del Partido Republicano de esta ciudad, de sus miembros en general y en el mío propio, reciba la señora doña

Domitila v. de Ocampo, sus hijos y demás deudos, el más sentido pésame.

Puntarenas, octubre 20 de 1905.

E. DE LA GUARDIA,
Vicepresidente.

Corresponsales

De Mata Redonda

Señor Director:

Comenzamos por decirle que por acá estamos en plenas fiestas pues hay toros en el barrio; es decir, no toros de *de veras*, pero lo parecen según anda esto de revuelto con motivo de autoridades.

Tenemos comisariós, jueces de paz, polizonte y Agente de Policía para guardar el orden (espántese usted como nos espantamos nosotros) entre ciento cincuenta vecinos, pacíficos, laboriosos y republicanos por más señas: ya ni en Rusia, ú otro lugar por el estilo en donde abunda la gente *fiera*.

Le contamos en días pasados que quieren algunos sea destituido el Agente de Policía actual y meternos otro á quien ni las avispas desean. Hubo un memorial para el Gobernador haciéndole cargos á nuestra actual primera autoridad, y ahí tiene usted que para mañana el medio barrio que no firmó está citado para ir á declarar, de seguro, lo que le conste ó no le conste de los cargos en referencia. Los que no suscribimos la petición deseamos que nos dejen al actual Agente de Policía con tal de que no nos planten, como llovido del cielo, al individuo de marras.

Gentil papel el que estamos representando, unos diciendo que sí y otros que no, como los chiquillos! Pero todo en paz, porque así somos: la guerra es sólo de lengua y nadie ha de asustarse á no ser (por este puñado de cruces) un *Cleto* muy *cleto* á quien para los días de elecciones vinieron á cuidar unos cuantos policías de San José que se relevaban haciendo *primas, segundas.....* y talvez hasta *tercias y cuartas*.

Si esto continúa no es remoto que todos convengamos en lo que alguno de nosotros propuso, cual es ir á la Sala de Casación en demanda de justicia para que las cosas queden en su lugar. Sólo así se “hace república” según la última receta, dejándolo todo como está aunque sea á manga por hombro..... Viva el carácter!

LOS MISMOS.

22 de octubre de 1905.

OFICIAL

HACIENDA Y COMERCIO

En la Administración Principal de Rentas, ha sido depositada la suma de ₡ 1,782-30, producto del impuesto Ferrocarril de Costa Rica, durante el mes de setiembre último.

La suma anterior queda, de acuerdo con el artículo 3º del decreto Nº 28 de 19 de julio de 1900, distribuida así:

- Al Hospital de San José 31% ₡ 552-51
- Al Hospital de Cartago 28% ₡ 409-92
- Al Hospital de Alajuela 19% ₡ 338-63
- Al Hospital de Heredia 15% ₡ 267-34
- Al Hospital de Limón 12% ₡ 213-90

Suma..... ₡ 1,782-30

CIENTIFICO E INDUSTRIAL

CONSERVACIÓN DE SEMILLAS

Las semillas conservan la facultad germinativa durante un tiempo más ó menos largo, según lo favorable de las condiciones en que se hayan conservado.

A continuación se inserta un cuadro en el que se expresa el tiempo que las semillas conservan la facultad germinativa, y los días que tardan en germinar:

Semillas	Años que dura la facultad germinativa	Días que tarde la semilla en germinar
Acedera.....	2.4	15
Ajo.....	2	10
Anís.....	3.5	—
Agrillo.....	4.5	10
Espárrago.....	3.4	20
Armuelle.....	2.3	8
Barba-cabruna.....	1.2	12
Remolacha.....	4.5	10
Albahaca.....	4.5	12
Acelga.....	3.4	10
Alcachofa.....	5.6	20
Cardo.....	7.9	15
Zanahoria.....	3.4	6
Col.....	6.7	8
Pepino.....	5.6	6
Perifollo.....	3.4	11
Achicoria.....	7.9	6
Cebolla.....	2.3	10
Judías.....	2.3	7
Haba.....	3.4	10
Hinojo.....	4.5	14
Fresa.....	2.3	20
Escarola.....	7.8	6
Lechuga.....	3.5	7
Lenteja.....	2.3	10
Pimiento.....	3.4	15
Berengena.....	1.2	12
Pimpinela.....	1.2	10
Guisante.....	3.5	5
Tomate.....	3.4	11
Melón.....	7.8	6
Verdolaga.....	7.9	15
Puerro.....	1.2	7
Perejil.....	2.3	20
Ruibarbo.....	1.2	15
Rábano.....	5.6	4
Nabo.....	2.4	5
Ajedrea.....	2.3	20
Escorzón.....	2.3	15
Apio.....	3.5	10
Chirivía.....	2.3	8
Espinaca.....	3.4	15
Estragonio.....	4.5	15
Valeriana.....	5.6	8
Calabaza.....	4.5	8

Tobías Gutiérrez V.
Pasante de Abogado
Bufete: Frente á los Juzgados

Ojo....“señ Polecía”

Hemos sido informados que en esta ciudad hay un sinnúmero de pulperías sin patente (además de algunas taquillas) que á diario y después de las 2, los domingos expenden guaro con toda libertad, con perjuicio del público porque facilitan la bebida, y de los patentados al mismo tiempo. Los señores informantes nos suplican traslademos esto al señor Ministro Astúa, quien de seguro ordenará á quien corresponda, concluya su tolerancia y persiga los infractores de la ley y enemigos de la cultura social.

El baile del sábado

Se verificó en las cercanías de una *Tempestad*, empezó temprano de la noche y tuvo buena asistencia: numerosas de nuestras alegres damiselas y bastantes señoritos de la culta sociedad de mi pueblo.

Reinaba la armonía en la introducción, sendas parejas se deslizaban á compás de las notas musicales, cuyos preludios fueron tan sonoros y armoniosos, que llamaron la atención atrayendo, como es natural, los oídos y miradas de algunas familias que al pasar por allí, se quedaron sorprendi-

das al ver el tan precioso cuadro que formaban las femeninas con nuevos galanes de alcurnia. Y crea que no ha faltado quien exclame: ¡Ay Severo, severito, cómo está la sociedad!

FRANCISCO II.

Vapores

Limón, 24.—Ayer á las 2 p. m. ancló procedente de Nueva Orleans, con 5 días de mar, el vapor noruego “Preston” de 908 toneladas, capitán Irgens y 32 tripulantes. Sin pasajeros, carga: 23,680 bultos, correspondencia: 8 sacos. Consignado á la United Fruit y Cº

Teatro Nacional

Todavía no han compuesto el pavimento del patio del frente de nuestro coliseo. La cuestión es que allí se forma un charco cuando llueve, seguramente por la mala construcción ó que el terreno ha bajado.

Tome nota de eso la Dirección de Obras Públicas y verá que es perjudicial, tanto al edificio como á los concurrentes.

Más valiera...!!

En el último número de “El Pacifico” y en sección de gacetas, aparece una comunicada en la que se pretende endiosar al ex-Jefe Político de Esparta, como si fuera con palabras y no con hechos con lo que las personas se ganan el aprecio y estima.

Los honrados espartanos bien recuerdan el cúmulo de actos autoritarios y antojadizos llevados á cabo por el señor Pérez en el desempeño de sus funciones. Así es pues, que los espartanos muéstranse contentos con el cambio de autoridad; pues aunque el reemplazante, señor Benicio Medina es persona que carece de instrucción, también, y en mayor grado, adolece de ese mal el renunciante, por lo tanto creemos que de cualquiera manera ha ganado Esparta con la destitución ó renuncia de Gerardo Pérez. —(Comunicada.)

Casas de juego

Aquí, al igual que en Heredia, señor Presidente de la República, hay un número considerable de casas de juego, de focos en donde el hombre con toda libertad se corrompe y lo que es peor, también se corrompe la juventud.

En estas casas, que podemos llamar enemigos acérrimos de nuestros hogares y de la sociedad en general, vemos diariamente, en horas de trabajo y en toda la noche, entrar tanto mayores como menores de edad de las diferentes esferas sociales; sí señor, de esto es fiel testigo toda la vecindad.

Nosotros queremos hacer lo mismo que nuestro corresponsal en Heredia: publicar cuales son esas casas de juego y quienes son sus dueños, lo mismo que los nombres de personas de nuestra culta sociedad que dan el ejemplo á sus hijos y á las demás capas sociales concurrendo á allí.

Si ese cáncer, por dicha nuestra, puede esterminarse, muy sinceramente felicitaremos á la humanidad josefina y aplaudiremos el beneficio que nos pueda hacer la policía.

¿Se encarpetará?

Parece que se ha dejado dormir el sueño de los justos á la información seguida á un famoso contrabandista que fué aprehendido con aparato y depósito de aguardiente en la ciudad de Santo Domingo. Queremos que la igualdad santa de la ley no sea un mito.

Serenatas

Ayer noche fueron obsequiados con serenatas muchos Rafaeles y Rafaelas; con motivo de ser día de su onomástico. Entre otras recordamos la obsequiada al maestro Chaves.

Aquí y allá

Merece atenta consideración el siguiente testimonio interesante y respetable, suscrito por el Dr. Robert Deahon, de León, Nicaragua.

"Tengo el gusto de participar que durante mi práctica en los Estados Unidos y en este país, he empleado ya "Emulsión de Scott" con buenos resultados. La recomiendo como un alimento reconstituyente para los niños y adultos".

En todas las épocas de la vida y en todos los países la "Emulsión de Scott" es indispensable.

Buena idea

Nos dice persona veraz, que el Municipio gestiona en el sentido de trasladar la Plaza de maderas y ganado al lugar en que hoy está "El Sesteo," camino de la Uruca. La idea nos parece magnífica y las ventajas que habían de obtener todos saltan á la vista deste luego.

Interesante

El "Club Sport Josefino" ha reanudado sus juegos en la Sabana. Se suplica á todos sus socios concurren á ellos.

El Secretario,
RAFAEL CASTRO.

Noticias del xeterior

POR CABLE

Nueva Yor, 23.—El corresponsal de "La Prensa" de Buenos Aires dice lo siguiente: Descorazonada profundamente, hiere íntimamente el alma de toda persona amante de Argentina, el desprecio con que se habla aquí de la Sud América, inclusive de Argentina. El 99% de esa gente ignora absolutamente todo lo que con la Sud América se relaciona, y ostentan despreciativa ignorancia de la historia, geografía, comercio y progreso de Argentina. Entre risas y chacota, charlan de nosotros; y personas intelectuales é influyentes hablan y escriben de nosotros bajo alucinamiento anacrónico de la doctrina de Monroe y estúpida y bárbara teoría del big stick, con ignorante desfachatez de la geografía y civilización. Cuando no hablan de Río Janeiro como capital de Bolivia ó de Buenos Aires, de entusiastas corridas de toros, me han preguntado si el ferrocarril de la Bahía á Valparaíso corre más de 24 horas y si Argentina tiene Constitución ó está regida por Gobierno absoluto. Este país metalizado y egoísta con adoración á títulos moviliarios no es más que República aristocrática regida por las más escandalosas especulaciones de los trusts que monopolizan el comercio de carnes, pan, vino, frutas, tabaco, petróleo, sombreros y botines, sin tener tampoco el patriotismo chino que aplica el

boicoteo á productos americanos. Este país es el menos apto bajo todos los puntos de vista para arrogarse la hegemonía de toda América. Aquí olvidan que si tal vez tenemos defectos de raza latina tenemos heredada hidalguía y nobles sentimientos de España que aquí ignoran, siendo su único dios y rey el "Dollar" y su único altar el "Negacio".

París, 23.—Se anuncia que Tattembach y Tacelander, Ministros respectivamente de Alemania y Francia, están á punto de marcharse juntos á Fez. Señala esta práctica la conclusión del control directo del Sultán. Los oficiales británicos fueron bien tratados por los bandoleros.

Constantinopla, 23.—La Puerta ha dirigido una nota al Embajador de Austria, Calice, protestando contra la presencia en Uskub de la comisión financiera de las potencias. Demanda además la suspensión de la intervención de las potencias en los asuntos internos de Turquía. Las potencias presentarán un ultimátum colectivo á La Puerta, debido á la resistencia que ofrece ésta al control por ellas de las finanzas de Macedonia. Dícese que si se desatiende el ultimátum, las potencias harán una demostración naval.

París, 23.—Se solicitará al parlamento ofrezca un premio de un millón de francos por el descubrimiento de un específico para la tisis. El proyecto cuenta con la aprobación del gobierno; así es que está asegurada su aprobación. Resulta de las discusiones del congreso de tuberculosis.

Tokio, 23.—Rumórase que el gobierno tiene intención de pedir autorización de la dieta para aumentar el ejército de 13 á 20 divisiones á fin de que el Japón pueda cumplir más fácilmente sus obligaciones resultadas de su alianza con la Gran Bretaña. Se cree que colocarán dos divisiones en la península de Liao Tung y dos en Corea. Estas estarán al mando del General Hasegawa y aquéllas al del Barón Oshima, quien también será virrey de Kwantung. Con relación al salvamento del "Povieda", el Emperador ha dirigido un mensaje á los oficiales á cuya habilidad se han puesto á flote cuatro acorazados, dos cruceros y naves de otras clases hundidas en Puerto Arturo y ya agregadas á la armada japonesa.

Londres, 23.—Avisa un despacho de Tokio para el "Express", que el Rey Eduardo condecorará al Mikado con la orden de la Jarretera, la cual se la llevará una comisión encabezada por el príncipe Arturo de Connaught y que saldrá de Inglaterra á principios del año entrante.

Tokio, 23.—El transporte japonés Sanchi, colisionó con una mina flotante entre New Chwang y Dalny, hundiéndose inmediatamente. Perecieron 3 de los tripulantes.

Londres, 23.—La prensa europea discute la cuestión de posi-

bilidad de participación de otro Japón en asuntos del mundo, á este respecto el "Spectator" dice que el pueblo de Estados Unidos tiene, sin duda, potencia suficiente y es posible que pudiera poseer el deseo de hegemonía. Los europeos están dispuestos á creer que los americanos ya sienten este impulso; pero sospechamos que el enojo que causa la idea de la inesperada intrusión ofusca su juicio. Los americanos tienen que arreglar todavía su propia casa resolviendo problemas perplejos, económicos y políticos; hasta que hayan reconciliado el trabajo y el capital y hayan concentrado completamente el poder en Wáshington, no tendrán lugar para hacer sentir su influencia en los asuntos generales en el planeta. Existe en condición fluida otra fuerza que derrepente podrá solidificarse y desarrollarse causando sorpresa á la humanidad. Recientemente los Estados de hispano América han manifestado deseo de confederarse para propósitos exteriores. Si este deseo se realiza, pudieran sin duda formar estados muy poderosos. Poseen caudales y si quieren usarlos pueden construir y mantener una flota de primera clase. Poseen recursos bélicos en forma de hombres que los europeos quienes no los estudian, no pueden apreciar. En nuestra época, sin embargo, no hay mucha probabilidad de que forme un estado grande, por la razón de que entre sus jefes existen celos demasiado potentes y son tan enormes sus territorios que no pueden sentir el hambre de tierra. Así es que á no ser que se les provoque con amenazas de conquista tienen poco motivo para el esfuerzo, el cual principio no les daría mucha recompensa fuera del orgullo que sentirían por la nueva posición que ocuparían en estimación de la humanidad. Concluye el "Spectator" diciendo que la modernización de la China da lugar á mayor probabilidad del nacimiento de otra gran potencia.

Valencia, 23.—Verificóse en ésta una manifestación de simpatía hacia Loubet. Los republicanos han recorrido las calles victoreándole. Osténtanse muchas banderas.

París, 23.—Como resultado de la reciente controversia periodística relativa á relaciones franco-alemanas, existe descontento general en los círculos parlamentarios. Expresase la opinión de que si Dalcasse, trató de provocar demanda á Alemania Rouvier, por otra parte, no ha hecho suficiente palpable que Francia no desea ninguna reconciliación con Alemania y que se opone á toda alianza comprometedora, excepto con Rusia. Creese generalmente que una vez reunido el parlamento, se pedirá á Rouvier una explicación de su política extranjera y esto fácilmente podrá dar por resultado una crisis ministerial.

BUEN NEGOCIO

Se avisa á los interesados y á las personas de buen gusto, que con tigo á la pulpería de Montealegre, en una de las casas de la sucesión de Roig, en la Calle 12 Sur, se ha trasladado el TALLER de EBANISTERIA de don Federico Prada, en donde con especialidad se tornea cualquier trabajo por difícil que sea, como objetos de hueso, marfil, cairey, caucho y cacho á estilo moderno. Se construyen y componen instrumentos de cuerda y todo lo concerniente al ramo.

¡¡Precio módicos y estricto cumplimiento!!

Salvavidas para Dispépticos

Las PASTILLAS del Dr. RICHARDS
convierten el estómago de tirano en sirviente.

Las PASTILLAS del Dr. RICHARDS
curan el estómago sin gastarlo.

PASTILLAS del Dr. RICHARDS.
Estómago sano, corazón contento.

Para un dispéptico, tomar las PASTILLAS del Dr. RICHARDS equivale á mudar de estómago.

¡Sálvese el que quiera!!

DR. RICHARDS DYSPEPSIA TABLET ASSOCIATION, NEW YORK

DE LAS FABRICAS LA MEJOR

BUSQUE LA DE CALZADO DE ROBERTO SANCHEZ

Pida hormas americanas, españolas, francesas ó cualquiera de las que están en moda, para señoras, caballeros y niños.

Solicite en la Zapatería de ROBERTO SANCHEZ

— las pieles más finas y consistentes —

Con poco dinero se consigue un par de zapatos de inmejorable calidad

DIRECCION:— Avenida Central O; frente al Mercado y contiguo al Mi. Asch.

ASMA

BRONQUITIS

Tabonuco al Guayacol

TUBERCULOSIS DE TODO GENERO

BRONCORREAS

CATARROS

BOTICA DE LA VIOLETA

La afamada fábrica de calzado

—: cuyos precios son los más bajos:—

EL ACORAZADO
de
BERTHEAU & Co.



Continúa realizando calzado de inmejorable fabricación y de las más resistentes pieles. En sus grandes almacenes hay calzado de amarrar, de abotonar y de elástico, desde el número más grande hasta el más pequeño; desde \$ 12-00 hasta \$ 2-00 el par.

¡ Zapatos ¡cosidos!

SAN JOSÉ.—C. R.

DONDE ESTABA CAVALLINI!

CON SU RESTAURANT

MONLOUIS abrió su Hotel y Restaurant Central enteramente reformado. La cocina está bajo su dirección

Desde luego la comida será de inmejorable preparación. Hay que acordarse que MONLOUIS TIENE BUENA CUCHARA.

—: Hay una cantina bien surtida:—

Quando usted quiera darse gusto comiendo y bebiendo, vaya donde Monlouis, al Hotel Central, esquina opuesta de la Tesorería de la Junta de Caridad.—Avenida Central Oeste.

Se alquilan tres casas

Una de ellas cien varas al Norte del Mercado, aparente para establecimiento de comercio; otra situada cincuenta varas al Norte del Mercado, adecuada para una familia pequeña y la tercera en la plazuela de San Francisco de la Sabana.

En este diario y en la calle 17 Norte, Paso de la vaca, informarán.

CASAS DE CAMPO

Se venden á precio de quema DOS CASAS CÓMODAS para familia grande ó pequeña, en San Vicente. Para informes dirigirse en San José á la oficina de don Tobías Gutiérrez, frente á los Juzgados ó en San Vicente al que suscribe.

SANTIAGO GUTIÉRREZ.

MAESTRO AZUCARERO

Se necesita uno competente para manejar un Tacho al vacío. Informará:—Juan Rojas H, en su tienda, frete al Banco de Costa Rica.

Octubre de 1905.

Tienda de novedades - Manuel Romero

Capas de hule, paraguas para hombre y señora, que acaban de recibirse, como también un buen surtido en ropa interior de lana, se garantiza que no encoge

CERVECERIA TRAUBE
CERVEZA NEGRA
MARCA ESTRELLA
LAGER BEER
BEST STOUT PORTER

Biblioteca 'PATRIA' de obras premiadas MADRID

Publica novelas, cuentos, etc., premiados en concursos públicos y obras fuera de concurso dadas á los más distinguidos literatos españoles.

La mejor recomendación de esta "Biblioteca" es, decir que ha merecido alabanzas de literatos como los señores Pereda, Menéndez Pelayo, Palacio Valdés, Balart, Sánchez Moguel, Silvela, etc.

Los tomos que publica contienen preciosos grabados de los artistas españoles de más nombradía y cubiertas tiradas á seis colores con el retrato del autor de cada obra.

Patronato principal

- Excmo. Sr. Marqués de Comillas.
- " " Conde de Bernar.
- " " Conde de Canilleros.
- Ilmo. " Barón de Vilagayá.
- Excmo. " D. Joaq. Sánchez de Toca

Obras publicadas

- LA GOLONDRINA, [novela] por *Menéndez Pelayo*.
 - LA TONTA, [id.] por *Solano Polanco*.
 - EPISTOLARIO, [id.] por *Santander Ruiz-Giménez*.
 - ALMAS DE ACERO, [id.] por *Rogerio Sánchez*.
 - LA HIJA DEL USURERO, [id.] por *Maestre*.
 - LA CADENA, [id.] por *Amor Meilán*.
 - ENGRACIA, (tradicción hispano-romana) por *Pamplona Escudero*.
 - COLECCIÓN DE CUENTO premiados de los señores *Menéndez Pelayo Lafuente, Solano Polanco, Teodoro Baró y S. Truyol y Plana*.
- Pidante en todas las librerías de la República

VIGORIZADOR de la VIDA

AFROISIACO del R. BRANDE

PARA HOMBRES, DEBILES Y NERVIOSOS

REMEDIO INFALIBLE para la curación de la Impotencia, Derrames seminales de toda clase de desarreglos producidos por EXCESOS SEXUALES durante la niñez ó la vejez.

Este específico curará aun cuando hayan fallado todos los demás remedios, y es el único medicamento que cura todos los casos de

Devilidad del sistema nervioso, impotencia parcial ó total, postración nerviosa, consunción, espermatorrea ó derrames seminales.—Cura la debilidad en el organismo, como falta de virilidad y enfermedades en los órganos genitales.

Este específico es para uso interno. Obra como calmante y devuelve prontamente á enfermo la salud del cuerpo y espíritu; comunica fuerza y vigor, revive las funciones orgánicas y entona especialmente el sistema nervioso, disminuyendo gradualmente y cediendo por último la excitación general que suele acompañar en estos casos. En muchos de ellos los ríñones, que suelen estar afectados, vuelven á funcionar regularmente; los derrames, ya sean voluntarios ó prematuros, se contienen y se refuerzan las partes genitales. Sobre éstas y sobre el sistema nervioso obra constitucionalmente este específico, un remedio infalible en todos los casos.

Esta medicina se hallará de venta en todas partes del mundo por los primeros comerciantes de drogas y boticarios. Dirijase las cartas de consulta á la dirección que sigue y solamente el médico consultado las verá y las guardará estrictamente privadas.

BRANDE Y CA. QUIMICOS.

241 E. 31 STREET.

NUEVA, YORK E. U. A.

PLATERIA

DE

RAFAEL PARIS ESPINAR

Compro toda clase de monedas de oro y plata retiradas de circulación. Oro y plata en barras y alhajas usadas.

Brillantes, rubies, esmeraldas, perlas.

Puntualidad estricta y satisfacción completa en todos los trabajos que se encarguen á mi taller.

La Educación

ALMACÉN INTERNACIONAL DE ÚTILES ESCOLARES

Con este nombre he bautizado mi Librería, Papelería y Almacén de Música, situado en los bajos de la casa de don Alejandro Aguilar y donde estuvo muchos años la librería del señor Montero,

Acabo de recibir útiles para escuela, como cuadernos de todas clases, lápices, portaplumas, libretas, borradores, tinteros, goma, cajitas para lápices, tiza, pizarras y pizarrines, papel secante, etc., etc., lo mismo que un gran surtido de libros en blanco, juegos de libros pequeños, como para los señores comerciantes en pequeño del mercado; juguetes de libros para los estudiantes de teneduría de libros, copiadores de cartas, diccionarios de la lengua castellana, devocionarios, novenas, etc., etc.

En papelería tengo un completo surtido. Cajitas de papel de fantasía 50 céntimos cada una; cajitas de papel de luto, etc.

Mi almacén de música, único en esta capital, está bien surtido de óperas, misas, piezas para baile, para canto, para piano á 2 y á 4 manos para órgano, para clarinete, para violín, para armonium, para flauta, etc., etc., y cuanto se puede desear en este ramo: cuerdas para violín, guitarra bandurria, contrabajo, mandolina, y laúd cañas para clarinete, clavijas para guitarra, clavijas y colas para violín etc, etc.

Recibo órdenes de trabajos de imprenta encuadernación y sellos de hule, garantizando esmero y prontitud.

Tengo correspondientes en Europa y Estados Unidos, á quien puedo hacer los pedidos que se me encarguen de música, libros, periódicos y de todo lo concerniente á los ramos de mi negocio.

M. V. BLANCO:

San José, 5 de abril de 1905.

Manuel

Abogado

OFICINA:

BAJOS de la casa de *Castro* AVENIDA CENTRAL E.

DOÑA JUANA A. NUMERO 204

V. DE ECHEVERIA.

Quesada